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本报记者 李志刚

不能把“表扬”太当回事

在相当长的一个时期内，鲁能
泰山俱乐部与中国足协一直保持
着良好的工作关系，很多时候，鲁
能均被认为是铁杆的“保皇党”。但
裂痕却在几年前出现，从国奥“抢
人”，到鲁能不满翻译、队医、球员、
教练、工作人员多次受罚，再到库
卡因为与裁判的冲突而被禁赛多
场，鲁能与足协的关系，降到了“冰
点”。正是在这个时期，部分鲁能球
迷产生了“受迫害”心理，认为球队
处处受到来自中国足协的不公正
对待，这显然不是一个积极健康的
心态。而如今，鲁能与足协的关系，
似乎迎来了“柳暗花明”的时刻。

1月10日，国家体育总局网站
发布署名作者林剑在《中国体育
报》上的《中超豪门的“第三战
场”——— 大力发展青训》的文章。这
篇文章认为：如果说激烈竞争的中
超联赛是中超豪门的“第一战场”；
如火如荼的内援、外援抢人大战是

“第二战场”；青训无疑就是“第三战
场”。随后用相当大的篇幅，对鲁能
提出了表扬，“提到豪门，尤其是主
动参与青训的豪门，第一个就是山
东鲁能。1998年介入山东足球之后，
鲁能在大力投入、引进高水平内外
援的同时，也一直在青训方面不遗
余力，据不完全统计，2016年各中超
球队中活跃的鲁能青训体系培养
出的球员就多达45人！鲁能也用自
己的坚守诠释了中国足坛不多见
的青训匠人精神”。

被国家体育总局机关报的《中
国体育报》点名表扬，而且文章还被
转载在了总局的网站上，这使得很
多鲁能上下以及关心爱护鲁能泰山
队的各界人士备受鼓舞，其中个别
人可能据此产生幻想，认为“鲁能可
能会被树为标兵”，甚至“得到照
顾”。事实上，这纯粹属于对“表扬”
的过度解读，在同一篇文章中，同样
被点名表扬的还有广州恒大和河北
华夏幸福，一篇文章、几句表扬而
已，不能拿这些太当回事，更不能据
此认为自己以后就“上面有人”了。
真遇到问题，还得靠“规律”办事，而
在这方面，鲁能虽然已经有不少教
训，但还是有很大的进步余地，对此
一定要有清醒的认识。

且看“后防”如何补强

传统上的泰山队是一支“重攻
轻守”的球队。殷铁生时期，泰山队
总是屯重兵于后场，依靠中场邢锐
的过渡组织，然后由前锋线上的“一
高一快”宿茂臻、唐晓程解决问题；
鲁能接手泰山队，金正南高举进攻
大旗，但中途下课；桑特拉奇率队的

“双冠辉煌”，靠的还是防守；几经动
荡之后，图巴时期，鲁能趋向攻守平

衡；随后伊万、马季奇、巴博萨时期，
特点不甚鲜明，滕卡特则是“青春风
暴”，安蒂奇又倾于保守……鲁能为
何进入一个“瓶颈期”，与球队在较
长的时间内没有找到固定的战术打
法有直接的关系。到了库卡接手之
后，这位性格教练，多次说过自己希
望“补强”防守阵容，但当时并没有
太多的人拿他的话当回事，外界反
倒认为鲁能“前场美如画，后场豆腐
渣”，主要原因在库卡排兵布阵、用
人选择上有问题；继任的曼诺，其实
最终也是栽在了防守上；现在，鲁能
的主帅换成了德国人马加特，他也
说“防守人员不大够用”——— 连续几
任主帅都这么说，看来，鲁能的问题
还真是出在了后防上，出在了人员
实力上。

马加特认为，目前的鲁能，实
际上是进攻球员数量多，而防守球
员相对少。也就是说，就人员配置
而言，有点“头重脚轻”。“好的进攻
赢得比赛，而好的防守赢得冠军。”
马加特据此提醒，“如果仅仅从防
守的角度来讲，我们需要强硬的作
风，拼抢精神足够强的作风。我很
希望球队能够引进一名有这种强
硬作风的球员，并把这种作风带到
球队中来。”鲁能俱乐部，能否满足
马加特的这个愿望，大家都在等待
着答案，尤其是马加特。

如何定位最终名次

怎么样为鲁能的2017赛季进
行定位？这可不是一件容易的事
情。按照鲁能的惯例，总喜欢“保三
争一”这样有一定弹性的口号，其
真实的想法呢，就是获得亚冠入场
券；随着前段时间其他中超球队

“挥金如土”，鲁能在引援方面手笔
不大，有人开始哀叹“队伍老化，结
构不良，鲁能可能要沦为保级队
了”；到了中超新政一出，眼看着球
队有大量符合年龄的新生力量，有
些球迷又走向另一个极端，开始喊
出“力争联赛夺冠”的口号——— 这
真的是乱了套了！

据马加特分析，相比中超其他
球队，广州恒大已经有了巨大的优
势，“恒大拥有最好的球员，他们也
是中超联赛中稳定性最强的球队，
是所有球队中将对比赛控制做到
最好的球队。当然，上海、河北、江
苏先后都有很大的投入，新赛季它
们都有机会对恒大发起挑战”，马
加特认为鲁能的位置应该是在这
几支球队之后，“在新赛季，我们要
做的就是尽量尝试去缩小与这几
支球队的差距，争取能够给这几支
前几名球队制造麻烦。”马加特声
明，做到这一点的前提是“期待能
够有一到两个防守方面的球员加
盟球队，来加强我们的实力”。

综合来看，鲁能泰山在2017赛
季中的切实目标，也许应该是“保
六争四”，至于亚冠名额，客观地
讲，真的是“有希望，没把握”了。

口号喊得响亮，
不如阵容补得漂亮

22001177赛赛季季
鲁鲁能能走走向向何何方方

1月21日，在广州集训的鲁能泰山队，在一场热身比赛中，3:0击败了中
甲的北京人和队。而1月25日，鲁能泰山队将结束在广州的集训，全队放假
欢度春节。随后球队再度集中，并于1月31日前往西班牙进行赛季前最后
的集训。对于“两段式”集训，球队主帅马加特是这样解释的，“我把这段准
备期分成了两个阶段：第一阶段是在广州，这一阶段的重心是体能，包括
身体力量的训练，我们的重点在力量、耐力的提升；第二阶段是在西班牙
的集训，我们将会从体能训练转移到技战术的提升方面。”至于2017赛季
的目标，马加特将其定义为“我完全有信心带领鲁能重新回到中超强队之
列”。

无论是出台新规还是各俱乐部烧钱，新赛季的中超都注定不一般，且看鲁能在马加特的带领下如

何做好自己。（资料片） 本报记者 周青先 摄
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